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FORNACI - Troverete in questo numero speciale 
tutto quello che c’è da sapere sulla più impor-
tante manifestazione espositiva della valle; tutte 
le informazioni riguardo all’edizione 2023 del 
“Primo Maggio a Fornaci”, la numero 61. 

Dopo il ritorno lo scorso anno della grande 
expo fornacina, dopo l’incubo  covid, il comitato 
1° Maggio ha lavorato per settimane per proporvi 
una nuova edizione che come sempre sarà ricca 
di eventi e proposte, complice anche un calenda-
rio particolarmente favorevole che “spalmerà” 
la manifestazione da sabato 29 aprile al 1° mag-
gio.

Per il prossimo appuntamento come sempre 
sono attesi migliaia di visitatori e centinaia di 
espositori provenienti da tutta la regione, che 
portano in mostra auto, moto, mezzi agricoli e 
per il lavoro, articoli per il tempo libero e per il 
campeggio; fiori, piante e ortaggi; prodotti tipici.

“Primo Maggio a Fornaci” fa parte della sto-
ria della crescita, dell’affermarsi e dello sviluppo 
della Valle. Più che mai in questi anni difficili che 
abbiamo vissuto e che stiamo ancora vivendo, è 
importante un evento comne questo che coin-
volge l’intero paese, attrae migliaia di persone da 
ogni dove, unisce domanda e offerta, e alla fine 
porta il mondo a Fornaci e Fornaci nel “mondo”. 

Come sempre la realizzazione di un evento di 
tale portata sarà possibile grazie al significativo 
impegno del  comitato Primo Maggio;  al sup-
porto dell’amministrazione comunale, sommato 
all’impegno di numerose realtà locali che credo-
no e contribuiscono al successo ed alla qualità del 
Primo Maggio a Fornaci.

ALL’INTERNO, 14 PAGINE DEDICATE ALL’EVENTO

PRIMO MAGGIO A FORNACI
La più bella festa della Valle
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G. FANIN Soc. Cooperativa Via G. Rossa, 11/b – 55051 Fornaci di Barga (LU) Italy –  +39.0583.75038 –  +39.0583.708812 –  coopfanin.com

Grazie ad un efficiente lavoro di squadra Fanin affianca i propri clienti seguendo con 
impegno costante ogni fase dei processi aziendali, con particolare riguardo ai settori relativi 
al controllo di qualità. 
Riesce sempre a garantire a società leader di settore efficienza e competitività nel mercato 
globale. Tale risultato è possibile solo attraverso un impegno costante in ogni fase dei 
processi aziendali.

Carissimi lettori, 
Sempre più soli! 

Questo è il mio pensiero per questa edi-
zione, infatti dopo due anni di assenza, fi-
nalmente lo scorso anno siamo riusciti a 
festeggiare degnamente le nostre nozze di 
diamante, la 60ª edizione. 

La ripartenza quindi c’è stata e siamo 
stati molto soddisfatti considerato l’incer-
tezza che si percepiva sia a livello sanitario 
sia a livello economico; ma grazie alle scel-
te dell’organizzazione e all’impegno ed alla 
professionalità dei nostri espositori, siamo 
riusciti ad avere un gran successo presentan-
do al pubblico le principali novità sul mercato 
nei vari settori merceologici.

Adesso però eccoci qua di nuovo con la 
stessa voglia e la passione che contraddistin-
gue il nostro Comitato ma i danni causati dal 
Covid-19 prima, la guerra in Ucraina e lo tsu-
nami abbattutosi sui costi energetici e delle 
materie prime dopo, cominciano a farsi sen-
tire anche sulla nostra organizzazione.

Infatti, è inutile fare finta di niente, ma gli 
espositori del settore automotive, macchi-
ne agricole e macchinari per l’edilizia sono 
in forte difficoltà nel reperire la merce da 
esporre in fiera. 

Basti pensare ai tempi di consegna delle 
auto nuove, che stanno diventando uno dei 
problemi più difficili da risolvere per costrut-
tori e utenti. Anche perché ormai le vetture 
non sono più dei semplici mezzi di traspor-
to ma sono dei veicoli costruiti attorno a un 
microchip. Ossia a uno degli “oggetti” più ri-
chiesti e più introvabili di questi primi anni 
Duemila..

Nonostante tutte queste difficoltà detta-
te dal periodo contingente, dobbiamo anche 
preoccuparci dei lavori pubblici che alla fine 
di marzo, data in cui sto scrivendo questo mio 

saluto, sono ancora in corso e stanno inte-
ressando l’area espositiva, lavori che oltre ad 
ostacolare la normale suddivisione degli spa-
zi espositivi, rimandano ancora di un anno la 
riapertura del Museo permanente del Gruppo 
Mineralogico di Fornaci situato sopra la Far-
macia. Lavori che dovevano essere terminati 
entro la fine del 2022.

Comunque guidati dalla nostra tenacia sia-
mo pronti ad affrontare anche questa ennesi-
ma sfida, dopo  60 edizioni, è nel nostro DNA 
andare avanti, cercare di anticipare i cambia-
menti del mercato, ma soprattutto ascoltare 
i suggerimenti che ci vengono dati dai nostri 
principali partner: gli “ESPOSITORI”; e sia-
mo certi che alla fine anche questa edizione 
non mancherà di elementi di novità e siamo 

fiduciosi che si presenteranno all’appunta-
mento con l’impegno e la professionalità che 
li contraddistinguono da sempre.

Dopo questa piccola ma doverosa digres-
sione, torniamo al focus principale: l’invito a 
partecipare alla 61ª edizione, che si svolgerà 
nei giorni 29 - 30 aprile e 1° maggio prossi-
mi.  Veniamo dunque al programma di questa 
tre giorni ormai prossima.

Quest’anno il calendario ci impone di apri-
re il sipario al mattino di sabato 29 aprile, 
proseguirà domenica 30 aprile e culminerà il 
giorno successivo, domenica 1° maggio, con 
il taglio del nastro alla presenza delle autorità 
civili e militari.

IL SALUTO DEL PRESIDENTE DEL COMITATO 1° MAGGIO

Tre giorni di expo... con qualche novità
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Siamo ben consapevoli che tre giorni di “Mostra” comporteranno 
un grande impegno, sia al nostro Comitato che ai nostri espositori, 
ma ci auguriamo che alla fine questa soluzione possa conciliare sforzo 
ed opportunità nella giusta misura. 

Anche questa edizione però non mancherà di elementi di novità, 
che abbiamo inserito all’interno della festa, senza allontanarci dalla 
natura espositiva che è ormai collaudata e rimane ogni anno gradita 
a tutti i visitatori.

È confermato il servizio gratuito di navetta, messa a disposizio-
ne dei visitatori a partire dall’area del Chitarrino e ritorno, in quanto 
Via della Repubblica, lunedì 1° maggio, sarà opportunamente chiusa 
al traffico.

Nei locali della palestra, visto il gradimento riscosso negli anni 
precedenti, allestiremo di nuovo “I sapori della nostra terra”, an-
golo dedicato ai prodotti tipici ed appuntamento immancabile per i 
“buongustai” giunto alla sua quinta edizione. Saranno qui presenta-
te produzioni selezionate (in parte locali): birra, olio, miele, salumi, 
formaggi, tartufi e molto altro. Ne siamo molto soddisfatti perché 
anno dopo anno sta riscuotendo un crescente successo, grazie anche 
all’accurata ricerca dei vari produttori che riescono ad attirare i palati 
più esigenti.

All’interno della ex Scuola Elementare, e più precisamente nei lo-
cali del “Circolino”, quest’anno sarà allestita una mostra di Bonsai 
provenienti da una collezione di una associazione lucchese. 

Nella serata di domenica 30, dopo lo stop impostoci dalla situa-
zione post “pandemia”, ritornerà in questa edizione il consueto ap-
puntamento con l’angolo Slow Food, per la degustazione dei prodot-
ti tipici, in collaborazione con l’Antica Norcineria di Bellandi e con 
l’Associazione Culturale Polentari di Filecchio, a partire dalle 18. La 
degustazione, sarà allestita principalmente per gli espositori ma suc-
cessivamente sarete tutti nostri graditi ospiti.

Prima di concludere, mi preme far sapere che il nostro Consiglio 
Direttivo, da tempo sta lavorando sull’esigenza di allargare la strut-
tura organizzativa della manifestazione, esigenza emersa nell’ambi-
to delle considerazioni avviate da tempo sul futuro dell’evento e su-
gli ambiti di miglioramento possibili. Intendiamo far fronte a questa 
esigenza con l’inserimento nel nostro Comitato di nuovi “giovani” 
componenti, che possano acquisire le competenze necessarie per af-
frontare gli impegni sempre più crescenti, anche da un punto di vi-
sta burocratico, che la preparazione della festa comporta. Venendo 
quindi incontro alla necessità di allargare la macchina organizzativa, 

cercheremo (anche se in parte lo abbiamo già fatto) di reintegrare i 
componenti che nel tempo hanno per vari motivi lasciato l’incarico.

Anche (e soprattutto) dopo tanti anni di attività rimane l’esigenza, 
che è al contempo uno sprone, a proseguire un percorso di migliora-
mento e crescita, di ricerca di innovazione e di stimoli.

In conclusione, voglio ringraziare tutti i membri del consiglio di-
rettivo, che instancabilmente si impegnano per la riuscita della Festa, 
nonché tutti i Fornacini che ci offrono la loro paziente collaborazio-
ne, perché per noi paesani il 1° maggio ormai è entrato di diritto nella 
tradizione locale.

Un doveroso ringraziamento va anche all’Amministrazione Comu-
nale di Barga che ci sostiene ed aiuta nelle varie iniziative, all’Unione 
dei Comuni della Media Valle e alle forze dell’ordine per il loro pre-
zioso intervento. 

Infine un ringraziamento alla redazione del Giornale di Barga che ci 
dedica anche quest’anno le prime pagine della sua edizione di Aprile.

Vi aspettiamo.

Il Presidente del comitato 1° Maggio
Nicola Barsotti
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Quando penso al Pri-
mo Maggio a For-

naci penso ad una gran-
de festa; penso ai colori, 
all’arrivo della nuova 
stagione, all’incontro di 
tanti amici che amano 
questo appuntamen-
to. Alle tante persone 
che visiteranno l’expo, 
all’entusiasmo nel la-
voro di tutti ed in parti-
colare del Comitato. 

Lo scorso anno ve-
nivamo da un periodo 
complesso, ma siamo 
stati capaci di ripartire 
dopo due anni partico-
larmente difficili; oggi 
guardiamo avanti con 
maggiore ottimismo 
ed entusiasmo grazie 
ad una normalità ritro-
vata. Così l’apertura di 
questa grande expo mi 
rende ancora più fie-
ra del lavoro di quella 
Comunità che rappre-
sento; vedo un diverso 
senso di appartenenza, 
un momento insieme 
che ha il sapore della ri-
nascita. Tanto si è fatto 
- ormai abbiamo passato i sessanta anni del-
la manifestazione - e come sindaco ne sono 
orgogliosa: oggi abbiamo sotto gli occhi il ri-
sultato del lavoro del Comitato Primo Maggio 
che con dedizione e caparbietà ha arricchito 
questo appuntamento dandogli il risalto che 
merita. Una lunga storia che ci ha accom-
pagnato segnando il cammino della vita del 
nostro comune. La crescita e l’ottimismo di 
certi anni, la complessità di altri, ma sempre 
con un punto fermo: il Primo Maggio è a For-
naci. Qui festeggiamo idealmente anche tutti 
i lavoratori, quelli più vicini a noi, del nostro 
territorio, ma anche gli altri: penso ai molti 

che stanno vivendo difficoltà occupazionali 
in questo momento che, ancora purtroppo, 
appare economicamente fragile.

Ma non dimentichiamoci che Fornaci Pri-
mo Maggio è soprattutto una festa. Da una 
piazza, Piazza IV Novembre, tutto il centro 
di Fornaci è infatti invaso di colori e novi-
tà nei più diversi campi. E se oggi, nel 2023, 
possiamo ammirare tanti stand, espositori 
sempre nuovi e innovativi, lo dobbiamo ad un 
costante impegno del Comitato Primo Mag-
gio e delle tante persone che nel tempo hanno 
saputo far affermare questa manifestazione 
trasformandola in un evento di richiamo a li-

vello regionale. Lo dobbiamo, senza dubbio, a 
quel suo carattere di appuntamento fisso che 
ormai non può più mancare nel nostro calen-
dario perché giusto equilibrio fra tradizione e 
innovazione. 

Questo è Fornaci Primo Maggio per tutti 
noi. Lo spirito giusto che ci spinge a festeg-
giare insieme: autorità, cittadini, associazio-
ni, commercianti, turisti, espositori, certi di 
far parte di un appuntamento unico nel suo 
genere, che suscita interesse perché da quel 
lontano 1961 ha sempre saputo rinnovarsi. 

Il Sindaco di Barga 
Caterina Campani 

IL SALUTO DEL SINDACO DEL COMUNE DI BARGA

A Fornaci per vivere una grande festa
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LA MAPPA DELL’EXPO
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Cosa, dove, quando: tutto quello che c’è da sapere
Quest’anno il Primo Maggio a Fornaci sarà 

una splendida “tre giorni”. La edizione 
numero 61 si terrà da sabato 29 aprile a lune-
dì 1° maggio.

In queste date il paese di Fornaci si tra-
sformerà, come da tradizione, in un crocevia 
di esposizioni, iniziative, mostre, incontri 
che daranno vita alla più grande manifesta-
zione espositiva della Valle, resa possibile 
grazie alla passione organizzativa e dunque 
al grande impegno del Comitato 1° Maggio.  
Insomma, il solito gustoso menù che prevede 
tre giorni di stand (ne sono previsti a centi-
naia) di diversi settori e merceologie.

IL PROGRAMMA
L’expo fornacina sarà aperta dalle 9 fino alle 
19 sia sabato 29 che domenica 30 aprile; an-
che Lunedì 1° Maggio le mostre apriranno alle 
9 e naturalmente, come ormai vuole la tra-
dizione l’inaugurazione vera e propria della 
festa fornacina si terrà proprio il 1° Maggio in 
quella che sarà di certo la giornata clou anche 
per l’afflusso dei visitatori. Se ne attendono 
anche quest’anno a migliaia. Per lunedì dun-
que alle 10 ci sarà la tradizionale sfilata della 
banda lungo via della Repubblica e alle 10,30 
il taglio del nastro alla presenza delle auto-
rità cittadine e provinciali, civili, militari e 
religiose. Ovviamente per tutta la  giornata 
del primo maggio, come da tradizione, via 
della Repubblica e le aree  dedicate all’expo 
saranno chiuse al traffico per garantire la 
massima fruibilità delle mostre e delle molte 
iniziative che proporranno anche i  negozi e 
i locali del Centro Commerciale Naturale. Le 
mostre chiederanno alle 19

LA MOSTRA DEL FIORE
Uno dei “pezzi forti” del 1° Maggio a Forna-
ci è senz’altro la bellissima Mostra del Fiore 
ospitata in Piazza IV Novembre. Immancabili 
le opulente azalee in piena fioritura ed i gera-
ni che sono uno dei simboli della festa e che 

presto faranno bella mostra sui davanzali, 
ma alla mostra mercato del fiore è possibile 
trovare anche bonsai, alberi da frutto, came-
lie… di tutto di più insomma. Questa grande 
esposizione riempie di colori la festa di For-
naci ed in particolare ravviva piazza IV No-
vembre sempre piena di gente in cerca delle 
primizie di stagione vendute dai vivaisti che 
giungono da tutta la provincia, alcuni nuovi 
ed alcuni presenti da generazioni; che porta-
no per l’occasione quanto di meglio proviene 
dalle loro serre. 

All’interno della Mostra del Fiore, a ren-
dere ancora maggiore la qualità di questo 
appuntamento, l’aiuola didattica allestita 
dall’Unione dei Comuni della Media Valle, le 
piante spontanee che caratterizzano la flora 
della vallata.

LA MOSTRA DELLA MOTORIZZAZIONE
L’esposizione più longeva del Primo Mag-
gio a Fornaci, erede della mostra dell’auto e 
del motociclo delle prime edizioni, dal 1961 
in poi, è indubbiamente la Mostra della Mo-
torizzazione. È proprio questa esposizione 
quella che regala alla manifestazione for-
nacina i suoi sessantatré anni. Nata allora 
da una riuscitissima idea del presidente del 
Motoclub Fornaci, Vambo Bonfanti, è la mo-
stra più vasta di questo appuntamento ed è 
anche quella che polarizza, anno dopo anno, 
le attenzioni delle migliaia di visitatori con le 
numerose novità – che non mancano mai ad 
ogni nuovo appuntamento – che presenta nei 
suoi diversi settori, dalle auto alle moto, dai 
mezzi agricoli a quelli per il trasporto, dalle 
biciclette ai camper. Ospita anche esposizio-
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ni dedicate al giardinaggio, al tempo libero, 
una discreta presenza di stand sulle energie 
alternative, riscaldamento di ultima genera-
zione e sulla bio-edilizia ed altro ancora. 

Ovviamente l’auto occupa in tutto questo 
un posto di rilievo ed un’attenzione partico-
lare da parte del pubblico. Il Mercato dell’au-
to, con il covid, ha subito negli ultimi anni, 
causa mancanza di materie prime, una penu-
ria della disponibilità di auto in vendita, ma 
fortunatamente le cose stanno un po’ miglio-
rando e quindi di modelli in mostra ce ne sa-
ranno sicuramente di più. A Fornaci dunque, 
troverete tutto il meglio della produzione au-
tomobilistica. La mostra occupa buona parte 
degli spazi esterni dell’area della expo, da via 
Medi al parco Meinichini ed il campo Rosso, 
fino al piazzale don Minzoni

I SAPORI DELLA NOSTRA TERRA
Siamo ormai alla quinta edizione di questa 
esposizione ospitata nei locali della palestra 
della ex-scuola elementare. In pochi anni di 
vita questa esposizione è divenuta uno dei 
pezzi forti della proposta del Primo Mag-
gio a Fornaci, con gli stand di prodotti tipici 
della nostra provincia, della regione ed an-
che da fuori regione, che sicuramente anche 

quest’anno saranno presi d’assalto per tro-
vare e gustare tante eccellenze del territorio.

Tra gli stand e soprattutto tra i graditi ri-
torni la speciale selezione dei migliori pro-
dotti tipici tra cui molti presidi slow food 
proposti dall’Antica Norcineria Bellandi di 
Ghivizzano; i formaggi caprini a km 0 di 
Giordano Bonaccorsi, con il suo allevamento 
di oltre 200  capre allevate tra Barga e Filec-
chio e inoltre  ancora un’altra bella propo-
sta di casa nostra, ovvero le produzioni della 
Fabbrica di Liquori Nardini di Fornaci con le 
varie proposte abbinate anche al mitico rhum 
Leone 70. Tra gli altri stand locali anche 
quello dello zafferano dell’azienda agricola 
Michele Magri di Filecchio.

Tra gli altri stand  come nelle ultime edi-
zioni, uno spazio speciale sarà dedicato ai 
prodotti tipici delle zone del centro Italia 
colpite dal terremoto. Ci saranno infatti i tar-
tufi, gli insaccati, i formaggi e l’olio d’oliva 
abruzzesi

UNA MOSTRA DI BONSAI
La mostra tematica di quest’anno è dedicata 
allo splendido mondo dei bonsai.  L’esposi-
zione sarà ospitata nella tre giorni nei loca-
li del Circolino di Fornaci 2.0 nelle ex scuole 

elementari. Ad organizzarla ed allestirla l’as-
sociazione culturale Bonsai Lucca che mette 
insieme un gruppo affiatato di appassionati 
e di esperti, oltre che di istruttori per quanto 
riguarda la coltivazione, il mantenimento e 
l’esaltazione artistica dei bonsai.

Bonsai Lucca sarà lieta di condividere con 
tutti voi la sua passione per questo mondo e 
soprattutto di fornirvi tutte le informazio-
ni utili per chi vuole curare al meglio il pro-
prio bonsai o vuole cimentarsi in quella che 
è una vera e propria arte. Oltre agli esemplari 
in mostra dunque informazioni storiche, di 
agronomia e fitopatologia, consigli utili ed 
anche informazioni sulla filosofia che porta 
ai Bonsai.

A Fornaci dunque una mostra a tutto tondo 
sui bonsai, come non si era mai vista da que-
ste parti.

FOSSILI, MINERALI E SPELEOLOGIA
Purtroppo, anche quest’anno non ci sarà 
la consueta mostra quarantennale curata 
dall’attivo Gruppo Mineralogico di Fornaci. 
Impossibile utilizzare la sede del museo per-
manente della mineralogia e dell’archeologia 
nel palazzo comunale in via Galilei, che infatti 
è ancora interessato dai lavori di rigenerazio-
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ne urbana del palazzo e dell’area circostante. 
Merita comunque ricordare nel mondo del 
Primo Maggio a Fornaci anche la costante 
presenza con la usa mostra del Gruppo Mine-
ralogico e paleontologico di Fornaci di Barga, 
associazione culturale fondata da Raffaello 
Lucchesi e Carlo Zanelli nel 1973. L’esposi-
zione, ce lo auguriamo vivamente, tornerà 
dalla prossima edizione 2024.

MISERICORDIA E CARABINIERI IN CONGEDO
Anche la misericordia del Barghigiano sarà 
presente a dar supporto al Primo Maggio. 
Una sua ambulanza ed alcuni volontari li tro-
verete in via Mozza come tutti gli anni, di-
sponibili in ogni momento ad aiutarvi in caso 
di necessità, ma anche presenti per diffon-
dere la cultura del volontariato e presentare 
le proprie attività. Il sodalizio sarà presente 
con uno stand allestito per il primo soccorso 
e con un defibrillatore semiautomatico. Inol-
tre, si potrà sostenere le varie iniziative della 
Misericordia con un proprio aiuto e ricevere 
informazioni sul come partecipare ai corsi di 
primo e pronto soccorso e sul come diventare 
volontari.

Importante è anche il contributo di un’al-
tra associazione di Volontariato che collabo-
ra per l’evento da molti anni: l’Associazione 
Nazionale Carabinieri in Congedo, che ga-
rantisce il servizio di prevenzione incendi e la 
gestione delle emergenze.

SHOPPING E MERCATO
Oltre alla ricca offerta commerciale dei ne-
gozi del Centro Commerciale Naturale, che 
scenderanno anche in strada con le proprie 
proposte e con tante promozioni domenica 
30 aprile e  lunedì 1° Maggio, non mancherà 
il vasto mercato di generi vari che viene alle-
stito ogni anno nella parte finale di via Enri-
co Medi e in piazzale del Frate. Spazio anche 
all’antiquariato e all’artigianato, in questo 
caso però nel viale della Stazione, che ospi-
terà banchi e banchetti con antichità e crea-
zioni fatte a mano, nella giornata del primo 
maggio. Da sapere inoltre che per lo shopping 

nei negozi di Forna-
ci, si potrà contare 
sull’apertura festiva 
di domenica 30 apri-
le e su quella di lune-
dì 1° maggio.

CHIUSURA 
AL TRAFFICO
Lunedì 1° maggio la 
chiusura al traffico 
di via della Repub-
blica, nel giorno clou 
della manifestazione 
fornacina; la chiu-
sura sarà dalle 9 alle 
19. La strada che ac-
coglie quasi tutti i 
negozi fornacini di-
verrà  così una gran-
de isola pedonale, 
luogo ideale per passeggiare, frequentare in 
tutta comodità i locali di Fornaci, fare acqui-
sti e dedicarsi a tutto quello che c’è attorno al 
mondo di Fornaci 1° Maggio,  prima di una full 
immersion tra i settori espositivi. 

DOVE PARCHEGGIARE
Nei giorni di festa non sarà un problema 

parcheggiare la propria auto: sabato 29 e do-
menica 30 aprile  saranno disponibili tutti gli 
stalli di via della Repubblica, il parcheggio 
Del Frate (zona Eurospin-scuole medie, ma 
non domenica 30 aprile) e i posti disponibi-
li in Fornaci Vecchia, da cui si raggiunge la 
Festa in pochissimi minuti. Lunedì 1 mag-
gio da ricordare che dal mattino sarà chiusa 
al traffico via della Repubblica e che anche il 
parcheggio del Frate sarà occupato dal mer-
cato ambulante straordinario. Per lasciare la 
propria auto verrà allestito un parcheggio (a 
pagamento) presso il campo sportivo (uscita 
ponte di Bolognana) ed un altro presso l’area 
PIP del Chitarrino a nord del paese, dove una 
navetta gratuita farà la spola fino ai margini 
dell’area dell’expo (Piazzale Del Frate) dalle 
14 del pomeriggio fino alla sera alle 20. 

Da considerare che Fornaci è facilmente 
raggiungibile anche con il treno.
 
SLOW FOOD, POLENTA DOC E FORNACI 2.0
Domenica 30 aprile in Piazza IV Novembre, 
tornerà quello che era un appuntamento con-
sueto: la degustazione dei prodotti di presidio 
Slow Food con la  collaborazione dell’Antica 
Norcineria di Bellandi che proporrà le eccel-
lenze del territorio e dell’Associazione  Cul-
turale Polentari di Filecchio che preparerà la 
sua specialissima polenta nelle varie versioni 
(incaciata, con il formaggio, ecc).  Da sapere 
che nello stand dei Polentari verrà preparata 
polenta solo con farina di mais otto file maci-
nata a Fabbriche di Valico. 

L’appuntamento è per un aperitivo in com-
pagnia alle ore 18 per gli espositori e dalle 
18,30 aperto liberamente:  siete tutti invita-
ti. Per quanto riguarda le associazioni, an-
che Fornaci 2.0 sarà al Primo Maggio. Come 
lo scorso anno un bello stand di cose buone 
da mangiare e da bere a cominciare da buo-
nissimi bomboloni e pasta fritta lo troverete 
nel prato antistante la palestra con un gazebo 
dedicato anche al rinnovo delle tessere.
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Il Comitato 1° Maggio: l’unione fa la forza
Come ormai tradizio-

ne, anche per il 2023 
il Comitato 1° Maggio, 
sotto la guida del pre-
sidente Nicola Barsotti, 
organizza e presenta la 
grande manifestazione 
del Primo Maggio a For-
naci, giunta alla sessan-
tunesima  edizione, che 
richiama in Media Valle 
migliaia e migliaia di 
persone in arrivo da tut-
ta la provincia di Lucca e 
oltre.

È solo rimanendo 
uniti che il presidente, 
con la sua ormai più che 
decennale esperienza, 
ed i membri del Comi-
tato, sono riusciti a su-
perare il periodo oscuro 
della pandemia, ripar-
tendo l’anno scorso con 
l’edizione numero 60 e 
ritrovando quella con-
tinuità, che significa 
anche ritorno a quella 
normalità che noi tutti 
auspichiamo, con l’or-
ganizzazione della ker-
messe anche per il 2023 
e, possiamo garantirlo, anche per gli anni a 
venire.

Oltre al presidente, le figure componen-
ti il Consiglio Direttivo e l’Assemblea, sono 
Marco Bonetta; vicepresidente e addetto alle 
pubbliche relazioni; il sempre puntuale se-
gretario Patrizio Giovannelli; l’infaticabile 
cassiere Luca Campani; le storiche ma sem-
pre preziose presenze, anche in termini ope-
rativi, di Maurizio Bianchi e Renato Zanelli; 
Massimo Crudeli, che ormai vanta qualche 

stagione di militanza nei  quadri del Comitato 
e che non ha mai fatto mancare il suo contri-
buto; Adolfo Biagiotti, altro storico rappre-
sentante per tanti anni segretario del  Comi-
tato; Guido Santini e Paolo Pierotti, che ormai 
sono presenze consolidate e fattivi collabo-
ratori del Comitato. Inoltre da quest’anno la 
squadra può contare anche sul nuovo “Social 
Media Manager” Leonardo Carrara, anche lui 
molto conosciuto sul territorio, che il Comi-
tato è convinto potrà contribuire alla diffu-

sione della  manifestazione aprendola anche 
alle nuove forme comunicative.

“Purtroppo – ci dice il presidente Barsotti 
parlando del comitato -  anche quest’anno è 
doveroso ricordare chi non c’è più, come Carlo 
Zanelli, figura cardine per tanti anni del Co-
mitato e infaticabile membro attivo del Gruppo 
Mineralogico, e come Milvio Sainati, uno dei 
fondatori della manifestazione: resterà indele-
bile nella nostra memoria il loro grande contri-
buto”.

1° Maggio 2022, foto ricordo di alcuni dei componenti del comitato 1° maggio con le autorità intervenute
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Per raccontare i 63 anni  di storia del  “1° maggio a 
Fornaci” (anche se le edizioni, a causa del covid, solo 

“solo” 61) sarebbe necessario un libro. Del resto, anche la 
storia del paese è segnata in modo inconfutabile da que-
sto appuntamento. Era il 1961 ed un gruppo di amici, fa-
centi capo al Moto Club presieduto dall’infaticabile Vam-
bo Bonfanti, si ritrovavano per fare “una festa a Fornaci”; 
una festa che, ripetuta nel tempo, avrebbe scandito una 
data importante per la comunità.

La festa di Fornaci ha sempre mantenuto lo stesso 
obiettivo ed in questo si è ampliata e rafforzata. Oggi si 
compiono i 63 anni della mostra della Motorizzazione, 
ma durante gli anni altre associazioni del paese hanno 
offerto la propria collaborazione, dando un contributo 
notevole allo sviluppo di questo appuntamento con altre 
iniziative. 

Ripercorrendo a ritroso la manifestazione, nel 1972 
nasce la Mostra del Fiore, opera dell’indimenticabile sin-
daco Felice Menichini, che riesce oggi come allora  a ri-
empire Piazza IV Novembre di quel caleidoscopio di colori 
che solo i fiori sanno creare. Da ricordare poi, dopo qual-
che anno, l'affiancarsi anche del Gruppo Mineralogico, 
che dette un tocco di cultura alla manifestazione con la sua mostra 
nata nel 1977. Una esposizione purtroppo quest’anno ancora assente 
a causa dei lavori in corso nel palazzo comunale che ospita la mostra 
permanente dell’associazione.

Ripercorrendo la storia della “Festa” è da ricordare, dopo qualche 
anno, l’Unione Sportiva Fornaci che, sotto la Presidenza di Gino Gio-
vannelli, organizzò “Fornaci Arreda”, che dal 2017 è stata sostituita 
dalla mostra mercato di prodotti tipici “I sapori della nostra terra”.

Negli anni ottanta da ricordare anche il contributo  dell’Associa-
zione Pesca Sportiva che per anni ha organizzato una mostra dedicata 
agli appassionati di questo sport. Nel 1988 è arrivato anche il CIPAF, 
l’associazione commercianti industriali professionisti artigiani for-
nacini che per un certo periodo si è inserita attivamente e fattivamen-
te nella manifestazione. 

Negli anni passati parte attiva del settore espositivo, precisamente 
dalla fine degli anni ’80 fino agli anni ‘90, è stata anche la “Metal-
lurgica” di Fornaci di Barga, oggi KME Italy, che con il suo stand ha 
contribuito per lungo tempo a dare prestigio alla manifestazione.

Nella storia del successo e dello sviluppo del “Primo Maggio a For-
naci” non possiamo non citare la nascita nel 1992 del Comitato 1° 
Maggio, nato al fine di consolidare l’importanza della manifestazio-
ne;  indubbiamente davvero importante e qualificante è stato il lavo-
ro portato avanti in questi anni dal comitato per l’affermazione della 
manifestazione. 

A grandi linee è questa la breve cronologia di 63 anni di "1° Maggio 
a Fornaci" che ad ogni edizione richiama migliaia e migliaia di pre-
senze, cattura attenzioni e consensi; rimane, anzi, va, di pari passo 
con i tempi.

...E sono 63: storia del Primo Maggio a Fornaci

Una immagine della mostra della motorizzzazione negli anni ‘80
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CAV. VAMBO BONFANTI
Fondatore nel 1955 del Moto Club Fornaci, 
del quale è stato presidente fino al 1971, 
anno in cui ci lasciò per sempre. Fu 
fondatore, assieme a Saverio Fiori, Milvio 
Sainati ed al consiglio del Moto Club, della 
Festa del  Primo Maggio a Fornaci, nel 
1961. Da ricordare anche nel Motoclub 
Libero Pellegrini e Vinicio Angelini

CAV. FELICE MENICHINI
Sindaco per molti anni del comune di 
Barga, scomparso nel 1982, nel  1970, con 
una intuizione veramente geniale, creò la 
Mostra del Fiore - Festa del Geranio, a cui, 
negli anni, hanno preso parte i migliori 
vivaisti della provincia di Lucca. 

SAVERIO FIORI
Ideatore della festa del Primo Maggio, 
dopo la morte di Angelini e una breve 
presidenza di altri fu nominato presidente 
del Moto Club Fornaci, carica che ha 
mantenuto fino a quando, all’indomani 
della 49° edizione del Primo Maggio 2009 
ci ha lasciati. È stato, con la sua azienda, 
uno dei tre espositori presenti alla prima 
edizione della festa.

CAV. GINO GIOVANNELLI
Con l’Unione Sportiva Fornaci, di cui era presidente, ha fatto nascere 
quello che poi sarà “Fornaci Arreda”, rimasta in auge fino al 2016. 
Persona generosa, creativa e di grande capacità organizzativa, ha 
lasciato un grande vuoto nel paese quando, nel 2008, ci ha lasciato.

CARLO ZANELLI
Prima con il Gruppo Mineralogico e poi con l’associazione 
pesca sportiva di Fornaci, per anni ha contribuito non poco 
all’organizzazione di mostre ed eventi che hanno accompagnato il 
successo del Primo Maggio a Fornaci. Anche lui oggi non è più tra 
noi.

ANTONIO CECCHINI
È stato un altro validissimo punto di riferimento del Comitato 1° 
Maggio, ma anche una persona che a Fornaci ha saputo farsi voler 

bene per la bontà, la buona volontà e l’amore per il paese. È venuto a 
mancare nel maggio del 2017, lasciando un grande vuoto.

ALESSANDRO MARCHI
È uno degli ultimi grandi interpreti della storia del Primo Maggio che 
ci ha lasciato (nel 2021). Una persona speciale che è stato punto di 
riferimento anche per il Motoclub Fornaci , ma soprattutto all’interno 
del Comitato 1° Maggio di cui è stato formidabile e prezioso segretario  
per decenni, contribuendo non poco con la sua passione al successo 
della manifestazione.

MILVIO SAINATI 
Ultima memoria storica della manifestazione a lasciare questa 
vita terrena, lo scorso 15 febbraio 2023. È stato tra i fondatori della 
manifestazione del 1961. Una figura di spicco tra le componenti 
storiche che hanno portato avanti la manifestazione. Del Comitato 
Primo Maggio ha fatto parte attiva  fino a qualche anno fa. 

In alto da sinistra Alessandro Marchi, Antonio Cecchini, Carlo Zanelli e Milvio Sainati
In basso da sinistra, Felice Menichini, Vambo Bonfanti, Gino Giovannelli e Saverio Fiori
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PER I 60 ANNI DELLA CONCESSIONARIO RENAULT E DACIA FRATELLI BIAGIONI
FORNACI –  Domenica 26 marzo una bella 
festa  per celebrare i 60 anni di attività della 
“F.lli Biagioni Concessionaria Renault e Da-
cia”. Due partecipate cerimonie si sono svolte 
nelle sedi della concessionaria, a Fornaci ed 
a Castelnuovo. Per quanto riguarda il terri-
torio del comune di Barga, la cerimonia ha 
visto anche la partecipazione della sindaca di 
Barga Caterina Campani che ha consegnato a 
Giuseppe Biagioni una pergamena di ringra-
ziamento per quanto fatto in questi anni dai 
fratelli Biagioni e dalla loro realtà per lo svi-
luppo economico del territorio.

Durante il pomeriggio, alla presenza di 
parenti, clienti ed amici, è stata ripercorsa la 
storia di questa azienda che nasceva nel mar-
zo del 1963 in una piccola officina a Mologno, 
nel comune di Barga. Da allora la strada per-
corsa è stata tanta con la presenza stabile e 
forte in Valle del Serchio di due grandi con-
cessionarie, punti di riferimento per la pro-
vincia di Lucca per i marchi di Renault e negli 
ultimi anni anche di Dacia.

Alla fine della bella festa, arricchita da 
musica ed un bel rinfresco, sono state conse-
gnate anche delle speciali targhe ai fondatori 
della F.lli Biagioni. Due targhe sono andate a 
Giuseppe e Mario per l’impegno dimostrato 
nel corso di questi 60 anni in cui hanno lavo-
rato insieme a tutta la squadra della “Biagio-
ni”; impegno il loro che ha rappresentato una 
parte importante della storia aziendale.

Nel ricordo di chi non c’è 
più,  Pietro e Francesco Biagioni, 
sono state consegnate ai figli due 
targhe per ricordare il loro impor-
tante contributo e per aver tra-
smesso la loro passione a chi, dopo 
di loro, ha mostrato di voler con-
tinuare ciò che avevano iniziato a 
costruire per l’azienda.

Prima delle targhe un giusto 
riconoscimento anche a tutti co-
loro che in questi anni, tra figli e 
dipendenti, hanno contribuito al 
successo di questa bella realtà eco-
nomica della Valle. Attestati a te-
stimonianza dell’apprezzamento e 
della gratitudine della “F.lli Biagioni Conces-
sionaria Renault e Dacia”.
LA STORIA - Era il marzo 1963 quando Pietro, 
Mario e Giuseppe Biagioni aprivano la pri-
ma officina a Mologno (il fratello maggiore 
Francesco entra nell’impresa invece nel 1971 
ndr), in via della stazione. Ma la vera avven-
tura inizia tre anni dopo, nel 1966, quando i 
Biagioni decidono di affiancare al servizio di 
riparazione anche la vendita delle prime auto, 
scegliendo inizialmente la marca tedesca 
NSU. Un punto di svolta determinante questo, 
che porterà i fratelli Biagioni ad una serie di 
successi che vedranno la loro attività espan-
dersi sempre più. Le due nuove sedi di Fornaci 
di Barga e Castelnuovo di Garfagnana aperte 

entrambe nel 1968 accompagnano la cresci-
ta dell’azienda da allora fino ai giorni nostri. 
L’incontro con la casa francese Renault risale 
al 1972. La passione e l’intraprendenza con 
cui viene affrontata questa nuova sfida sono 
tali che i risultati non tardano e nel 1982 ai 
Fratelli Biagioni viene riconosciuto il titolo di 
concessionaria ufficiale Renault.

L’ingresso dei figli negli anni ’90 fa com-
piere nuovi passi in avanti a queste conces-
sionarie, rafforzando peraltro ulteriormente 
l’identità aziendale. E così oggi, parlare di 
auto Renault in Valle del Serchio (e negli ul-
timi anni anche di Dacia), sicuramente vuol 
dire parlare dei Fratelli Biagioni e della loro 
storia.

FORNACI –  Per affrontare nel medio-lungo periodo la problematica 
della carenza di pediatri di famiglia in Valle del Serchio, la direzio-
ne dell’Azienda USL Toscana nord ovest e la direzione di zona hanno 
stabilito di garantire nuove attività territoriali programmate per tre 
giorni alla settimana, con due professionisti che visitano i bambini 
della zona nella sede dell’ex CESER a Fornaci di Barga.

Sono state infatti attribuite attività territoriali programmate ai 
pediatri dottor Graziano Cesaretti e dottoressa Antonella Fossi, che 
a Fornaci saranno a disposizione delle famiglie della Valle, il martedì 

dalle ore 9 alle 12 (Fossi), il mercoledì dalle 9 alle 13 (Cesaretti) e il 
giovedì dalle 15 alle 18 (Fossi).

Questo nuovo calendario è partito dal 5 aprile. Da quella data sono 
stati sospesi gli ambulatori del martedì mattina della dottoressa 
Chiara Domenici e del giovedì mattina della dottoressa Laura Crespin. 
L’importante servizio assicurato dai dottori Fossi e Cesaretti rientra 
nelle azioni messe in campo dall’Asl per venire incontro alle esigenze 
della cittadinanza. L’attività proseguirà fino al momento in cui verrà 
individuato in Valle del Serchio un nuovo pediatra titolare.

DAL 5 APRILE DUE PEDIATRI VISITANO I BAMBINI ALL’EX CESER DI FORNACI DI BARGA
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IN RICORDO DEL CAPPE

Don Lido 
Batini, per 

tutti il Cappe, 
ci ha lasciato il 
31 marzo scor-
so, ma i suoi 
insegnamenti 
e il suo ricordo 
ce lo faranno 
sentire sempre 
qui. Accanto a 
noi. 

Quattro anni 
di sacerdozio 
a Fornaci, dal 
1969 al 1973 
sono bastati 
perché nasces-
se un amore formidabile con i fornacini che nemmeno la successiva lon-
tananza ha scalfito. Soprattutto con i giovani il Cappe è stato un riferi-
mento importante in un età che ti forma per il resto della vita e quindi 
sono stati fortunati i giovani dell’ epoca. 

Proprio in questo 2023 in cui ricorreva  il cinquantesimo della vittoria 
del campionato di calcio allievi, della squadra ideata, allestita e allenata 
da lui, era stata organizzata una festa per celebrare degnamente tale av-
venimento. La data scelta del 18 marzo non era casuale perché in ricordo 
dell’unico, di quei ragazzi, che se ne è andato prematuramente: Claudio 
Marchi; e perché la vigilia della festa del papà… Intendendo così rivolgere 
un particolare omaggio al Cappe che indubbiamente  è stato parroco, al-
lenatore e maestro di vita; proprio come un papà. 

Allora quindicenni forse non ce ne rendevamo conto, ma lui ci avvici-
nava alla chiesa, ci educava e consigliava come solo un genitore sa fare e 
con grande amore ci ha fatto da scudo e da aiuto facendo dell’aggrega-
zione, il farci stare bene insieme, gli ingredienti sui cui basare una sana 
crescita. 

Ci sarebbero miriadi di episodi da raccontare del Cappe, come le par-
titelle in piazza della chiesa, il campeggio, la sua Fiat 124 presa d’assalto 
da noi giovani, le squadre di calcio allenate da lui, il suo riguardo per gli 
anziani bisognosi; insomma, si potrebbe scrivere per ore di Don Lido Ba-
tini. Resta di sicuro in tutti noi la sua memoria; la gioventù di 50 anni fa lo 
porterà sempre nel cuore come esempio e come caro ricordo. Ciao Cappe 

Vincenzo Passini

ASPETTANDO IL 1° MAGGIO
FORNACI - Ecco la prima edizione di uno speciale week end di fe-
steggiamenti dedicato alla Terra dal titolo “Heart Earth. La terra 
che ci sta a cuore”, promosso dal Cipaf centro Commerciale Na-
turale insieme all’associazione Il Circo e La Luna; a Fornaci 2.0 
ed al comune di Barga. Una “due giorni” pensata per promuove-
re la bellezza della natura anche in valle del Serchio passando da 
cultura, arte e non solo. Le offerte sono tante con l’obiettivo di 
coinvolgere l’opinione pubblica sulle buone pratiche per curarci 
del mondo dove viviamo.

Per sabato 22 aprile, bomboloni e molto altro con Fornaci 2.0; 
spettacoli con i 4 elementi della natura; dimostrazioni sportive; 
arte per tutta la famiglia; giochi e laboratori creativi per bambi-
ni; meeting e interviste a tema ed infine musica serale. Per do-
menica 23 aprile, spettacoli con i 4 elementi della natura; street 
art; giochi e laboratori per bambini; arte per tutta la famiglia; 
spettacolo a quattro zampe; musica serale.

Sia sabato che domenica si inizia alle 15 e si va avanti fino a 
notte.

NUOVO SUCCESSO PER I MERCANTIDARTE
FORNACI - Sono senza 
dubbio una delle eccellen-
ze di Fornaci gli attori ed i 
componenti della compa-
gnia Mercantidarte che in 
queste settimane stanno di 
nuovo spopolando con “Le 
paradis de Zaza”, comme-
dia brillante in quattro atti 
con la regia di Carla Riani.

Il debutto lo scorso 4 marzo e poi già le repliche del 25 marzo e 
del 1° aprile che sono state tutte caratterizzate da altissimi con-
sensi di pubblico e di critica e che soprattutto hanno registrato 
sempre il sold-out. Ad ogni nuovo appuntamento, dal debutto 
in poi, la commedia è stata salutata alla fine da tanti applausi e 
complimenti. Utile sapere  che c’è ancora tempo per assistere a 
questo spettacolo se ve lo siete perso. Le prossime repliche sono 
infatti per il 22, il 29 aprile ed infine il 6 maggio (inizio spettacoli 
ore 21,15)..

Prevendite dei biglietti presso l’Erboristeria “Le Centerbe” in 
via della Repubblica, 165 a Fornaci (Tel. 0583 709901).

La squadra degli Allievi del Fornaci con Don Lido Batini
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BARGA - Come già vi avevamo raccontato nel numero 
scorso, sabato 18 marzo per il territorio di Barga è stata 
una bella giornata all’insegna dell’arte e della cultura, in 
particolare nel nome del pittore Umberto Vittorini (Bar-
ga 1890 – Milano 1979). La giornata è stata il risultato di 
tanto impegno profuso negli anni dal barghigiano Cri-
stian Tognarelli, forse il più grande conoscitore e colle-
zionista del pittore, che ha sempre operato per lo studio e 
la divulgazione della sua opera.

Le danze si sono aperte al mattino in località Sichi, nel 
cuore della Valle della Corsonna, presso la casa della fami-
glia Marchi Gonnella, casa che il 22 giugno del 1890 vide i 
natali del pittore. Qui è stata scoperta una targa comme-
morativa, realizzata su iniziativa della Fondazione Ricci 
con il patrocinio del Comune di Barga e dell’Istituto Stori-
co Lucchese sez. di Barga e con la compartecipazione della 
ditta Dini Marmi. A seguire, è stato deposto un mazzo di 
fiori sulla tomba di Vittorini nel cimitero di Sommocolo-
nia, con la memoria del vicedirettore dell’Istituto Storico 
Lucchese Pier Giuliano Cecchi che ha ricordato la propria 
partecipazione al funerale di Vittorini e alcuni aneddoti 
sul pittore.

Il clou è stato il pomeriggio presso l’abitazione di Cri-
stian Tognarelli dove è stata inaugurata la mostra perma-
nente allestita con dipinti, disegni e documenti raccolti 
in tanti anni di studio. Un’esposizione ricca e meritevole, 
dove disegni in bianco e nero si alternano a colori vivaci, 
tra paesaggi familiari, ritratti, atmosfere cittadine e luo-
ghi di altri tempi: un vero e proprio excursus nell’opera 
pluridecennale di Vittorini.

Alle cerimonie hanno partecipato il sindaco Caterina 
Campani, il col. Vittorio Lino Biondi per la Fondazione 
Ricci, Sara Moscardini direttore dell’Istituto Storico, i di-
scendenti dell’artista, e tanti barghigiani innamorati del 
territorio e della cultura.

La Collezione permanente Vittorini Barga è visitabi-
le tutti i sabati (in orario 10-12) e tutte le domeniche (in 
orario 15.30-18) previa la prenotazione all’indirizzo mail 
coll.vittorini@gmail.com entro il venerdì precedente.

Un grande plauso dunque ai promotori dell’iniziativa 
ma in particolare modo a Cristian Tognarelli per la pas-
sione e la costanza nel far conoscere Umberto Vittorini al 
suo territorio.

KME: LA PREOCCUPAZIONE DEI SINDACATI
FORNACI - Doveva finire con il mese di maggio la cassa integrazione per i 
dipendenti di KME, legata ad un calo di produzione nei primi mesi del 2023, 
ma così probabilmente non sarà e si potrebbe arrivare ad una proroga di altre 
13 settimane, fino al 16 di luglio. Una possibilità che preoccupa i sindacati, di 
categoria, Fim Fiom e Uil che sulla questione sono intervenuti con i segretari 
provinciali Kme Italy per lo stabilimento di Fornaci di Barga (Fim Cisl) Michele 
Folloni;  (Fiom Cgil) Nicola Riva; (Uilm) Giacomo Saisi; in particolare alla luce 
di un mercato che stenta a ripartire e che sposta la prevista ripresa produttiva in 
avanti, determinando il ricorso a ulteriore cassa integrazione ordinaria.

“Purtroppo – dicono i sindacati – il 2023 è ripartito come la fine dell’anno pre-
cedente, con volumi di produzione bassi: la ripresa, inizialmente prevista, si è ulte-
riormente spostata in avanti”.

OMAGGIO A UMBERTO VITTORINI 

Cristian Tognarelli mostra, assieme a Vittorio Biondi ed al sindaco Caterina 
Campani, la tavolozza ed il cappello di Vittorini
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LUNATICI È IL MIGLIOR VENDITORE MAZDA
LUCCA - Una bella soddisfazio-
ne ed un bel riconoscimento per la 
concessionaria Mazda Lunatici di 
Lucca, del barghigiano Alessandro 
Lunatici. La sua azienda è stata pre-
miata a marzo nell’ambito di una 
cerimonia organizzata da Mazda 
Italia a Napoli, presso il Palazzo Re-
ale. Cerimonia dedicata ai migliori 
venditori Mazda dell’anno 2022.

La Alessandro Lunatici srl è ri-
sultata appunto tra i migliori venditori Mazda 2022 specialmente per 
i risultati raggiunti a livello di performance finanziare legate alla ven-
dita delle auto Mazda.

A ritirare il riconoscimento ottenuto è stato proprio Alessandro al 
quale vanno tutti i nostri complimenti.

IL RADUNO DEI CAMPERISTI A PEGNANA 
PEGNANA - Tanti i camperisti del Garfagnana Camper Club presenti 
allo speciale raduno organizzato a Pegnana, sui prati dove d’estate si 
tiene la sagra. Una ventina i mezzi presenti e davvero tanti i campe-
risti della Valle del Serchio che hanno preso parte all’appuntamento 
organizzato a marzo dal club, che raccoglie appassionati da Borgo a 
Mozzano all’alta Garfagnana,  di cui è presidente Fabio Bonini e vice 
Enrico Cosimini.

Tra le iniziative  l’incontro con il noto chef televisivo Claudio Men-
coni, reduce da diverse partecipazioni alla trasmissione Camper in 
onda su RaiUno. Non tutti sanno che  è anche un appassionato di vita 
en plen air e che quando può non disdegna di fare vacanza in camper. 
Proprio per questo motivo ha applicato la sua professione alla vita da 
camper è ne è nato alla fine un interessante libro di ricette da realiz-
zare in camper, in spazi ovviamente piuttosto stretti, dal titolo “Hap-
py Camper in Toscana – Ricette per viaggiatori en plen air”. 

Oltre all’incontro con Menconi, il raduno,  è servito per rinsaldare, 
anche con un bel ritrovo conviviale, i forti legami esistenti nel gruppo 
di camperisti garfagnini.

LA PRIMA FESTA DELLA PRIMAVERA
BARGA - Domenica 2 aprile, 
Quarantore a Barga, con l’ac-
compagnamento alla fine di 
un giornata di sole, si è tenuta 
la prima edizione della “Festa 
della Primavera”, organizza-
ta da Pro Loco Barga e Grup-
po per la Tutela di Nebbiana, 
Nebbianella e Val di Lago.

I partecipanti si sono ritrovati allo stadio Moscardini per poi ini-
ziare la passeggiata in mezzo al verde della campagna che, in quella 
zona, ha mantenuto le caratteristiche di un tempo. Alla fine, una tota-
le immersione nella natura che distoglie dalla vita frenetica.

Molto apprezzata l’ospitalità del Podere ai Biagi che gli organizza-
tori ed i partecipanti ringraziano; insieme a don Stefano Serafini, la 
visita alla chiesa di S. Bernardino che è stata aperta grazie alla dispo-
nibilità della famiglia Tolari e a quella alla chiesa di S. Domenico che 
è stata aperta dalle sorelle Pioli; il tutto con la guida del noto esperto 
storico locale Emilio Lammari.

EMERGENCY MEDIA VALLE E GARFAGNANA
BARGA - Nel pomeriggio di sabato 17 marzo Piazza del Comune a 
Barga si è animata di solidarietà e di musica grazie all’iniziativa dei 
volontari di Emergency Mediavalle Garfagnana che in collaborazione 
con La Loggia del Capretz hanno promosso una iniziativa nell’ambito 
del progetto #centocene. Per tutto il mese di marzo infatti in tantis-
sime città d’Italia, i gruppi territoriali di volontariato di Emergency 
hanno organizzato serate culinarie che sono state non solo l’occasio-
ne per bere e mangiare bene in compagnia, ma anche per conoscere da 
vicino la storia di Emergency e quanto opera nel mondo.

Il pomeriggio infatti ha visto un bell’AperiTacos il cui ricavato è 
stato in parte devoluto all’associazione. Più di un centinaio di perso-
ne hanno partecipato all’iniziativa, animata dalla musica dei sempre 
bravissimi Aristodemo’s & Friends.

È stata una bella occasione per conoscere da vicino questa realtà del 
nostro territorio, che è possibile sostenere in molti modi. Per saperne 
di più visitate i social Facebook ed Instagram  di Emergency Media-
valle Garfagnana.
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MEDAGLIA D’ORO PER LA TENUTA MORDINI

ALBIANO - I vini più noti in provincia di Lucca si fanno nelle colline 
lucchesi, ma da qualche anno è la Garfagnana la protagonista, terra 
dove fino a pochi decenni orsono il massimo del vino era il classico 
“striscino” spesso in grado di regalare qualche bruciore di stomaco di 
troppo. Qui adesso ci sono diverse aree che rappresentano le nuove 
eccellenze del territorio.  Una di queste è senza dubbio ia soleggiata 
costa che da sopra Castelvecchio arriva fino ad Albiano,  dove i coniu-
gi Mordini, Leonardo e Daniela,  dal 2009 hanno avviato una piccola 
ma pregiata produzione  con la loro tenuta Mordini. Produzione che 
da poco ha ottenuto un notevole riconoscimento internazionale. Tra 
i vini vincitori della medaglia d’oro al prestigioso Concorso Interna-
zionale “Mundus Vini Spring Tasting 2023”, svoltosi a Neustadt, in 
Germania, c’è anche il Pinot Nero 2019 della tenuta Mordini che ha 
infatti ottenuto la “gold medal” di Mundus Vini 2023.

Il concorso si è concluso a fine febbraio e ha visto impegnati oltre 
200 esperti enologi provenienti da tutto il mondo, che hanno degu-
stato e valutato 7.500 vini. Tra questi anche il vino prodotto nel co-
mune di Barga  che si è distinto nel complesso per equilibrio, com-
plessità e potenziale, per le sue note olfattive di frutta rossa, ciliegia, 
frutta secca e di rovere ottenendo un punteggio di circa 90/100. Tra i 
punti di forza del pinot nero Mordini l’apparenza, la limpidezza e la 
sfumatura di colore che hanno ottenuto il massimo delle stelle pre-
viste (5); le quattro stelle ottenute per sapore e profumo e qualità e le 
quattro stelle e mezzo per intensità e la persistenza del sapore per un 
tortale, come impressione generale, di quattro stelle. Un bel ricono-
scimento per un’azienda relativamente giovane, che in questi anni ha 
però avuto il merito di far scoprire nel “bello e nel buono” della valle 
del Serchio, anche la qualità dei suoi vini

La prima vigna di questa tenuta  è stata piantata nel 2006 (Syrah, 
Merlot e Pinot Nero) e lo scorso anno è stato realizzato un nuovo pic-
colo vigneto nella parte bassa della proprietà, proprio per la produ-
zione di Pinot Nero.

L’azienda, che propone anche un Bianco e un Rosé, produce circa 
10.000 bottiglie; appena il vigneto di nuovo impianto andrà in produ-
zione salirà a 12.000 bottiglie. 

AL VIA UNO STUDIO SULL’ENDOMETRIOSI
BARGA - È partita, presentata a metà marzo in comune, la prima 
fase dello studio sulla prevalenza dell’endometriosi nella popola-
zione femminile del Comune di Barga di cui è responsabile scienti-
fico il prof. Annibale Biggeri dell’Università di Padova.

L’intero studio che riguarderà la popolazione femminile barghi-
giana si svolge da marzo 2023 a giugno 2024. È un’indagine locale 
che fa parte di uno studio nazionale coordinato dalla unità di Epi-
demiologia Clinica e Ricerca sui Servizi Sanitari dell’Istituto scien-
tifico materno infantile Burlo Garofolo di Trieste (Friuli-Venezia 
Giulia). 

L’endometriosi è una malattia cronica, potenzialmente invali-
dante e per questo ha sottolineato l’importanza del progetto la pri-
ma cittadina di Barga, Campani: “E importante all’endometriosi – ha 
detto  -  che tutte le donne maggiorenni di età fertile residenti o domi-
ciliate nel Comune di Barga partecipino allo studio, indipendentemente 
dal fatto che manifestino disturbi o dolori riconducibili.  I risultati del-
lo studio contribuiranno a fornire utili informazioni ai fini della salute 
pubblica”. 

Lo studio: nella prima  fase le donne che vogliono partecipare de-
vono collegarsi al link ariadiricerca.it/endometriosi, dare il consen-
so a partecipare e poi rispondere a sei semplici domande sull’even-
tuale presenza di sintomi suggestivi di endometriosi.

Terminata la compilazione, si potrà scegliere se acconsentire ad 
essere contattate per ricevere informazioni sulla seconda fase dello 
studio.

Chi ha scelto di essere contattata riceverà dettagliate informa-
zioni e successivamente effettuerà una visita ginecologica e un’e-
cografia, compilerà un questionario sulla propria storia residenzia-
le e lavorativa e su alcune abitudini personali.

SOLIDARIETÀ IN INDIA

BARGA - Va avanti l’importante opera umanitaria che svolge nel 
comprensorio di Kadapa, in India, l’associazione barghigiana Piccole 
Opere per l’india.

Uno degli obiettivi che sta portando avanti è quello di dare risposte 
concrete all’emergenza acqua potabile. Mercoledì 22 marzo sono così 
iniziati i lavori per la realizzazione di un nuovo pozzo che permetterà 
di servire un’altra zona che aveva grosse problematiche di approvvi-
gionamento idrico. Come ci spiega il presidente di Piccole Opere, Ric-
cardo Luschini, in quella zona è una vera e propria emergenza:  sono 
almeno venti le zone prive al momento di acqua, tra cui almeno dieci 
con necessità urgenti di un intervento.

“Obbiettivo dell’associazione Piccole Opere è quello di risolvere questa 
difficile situazione – dice Luschini – che crea grandi disagi a uomini, 
donne e soprattutto a tanti bambini. Quello che è già stato realizzato e 
quello che intendiamo ancora fare per dotare la zona di altri pozzi, come 
sempre è e sarà possibile grazie soprattutto al supporto, alla solidarietà 
che ci viene dalla nostra popolazione e dalle realtà del nostro territorio che 
stanno sostenendo i nostro obiettivi”.

Il progetto di Piccole Opere, quando sarà portato a termine, preve-
de la realizzazione di ben 23 pozzi.
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UN CILIEGIO PER I NUOVI NATI
BARGA - Un albero per i nuovi nati: il parco degli 
Alpini di Barga si è arricchito di nuovi ciliegi per il 
progetto “un albero in più”: inaugurato il 18 mar-
zo scorso il nuovo intervento di forestazione urbana 
alla presenza della sindaca di Barga, Caterina Cam-
pani, del presidente del Consorzio Bonifica 1 To-
scana Nord, Ismaele Ridolfi, dell’assessora all’am-
biente Francesca Romagnoli, della responsabile 
della pediatria, Vaccaro, e delle famiglie.

Con questo intervento di forestazione urbana 
l’amministrazione vuole contribuire a mitigare gli 
effetti dei cambiamenti climatici: la specie selezio-
nata per  è molto robusta e autoctona, diffusa sul 
territorio nazionale e spesso utilizzata anche per 
adornare parchi e giardini. La ricca fioritura ben 
apprezzata dagli insetti impollinatori è in grado di 
sostenere e accrescere la biodiversità locale, fanno 
sapere i promotori del progetto.  La sindaca Cate-
rina Campani e l’assessore Francesca Romagnoli 
esprimono soddisfazione: “Siamo molto contenti di 
proseguire questo interessante progetto che ha un’im-
portante valenza ambientale. Una piantumazione di 
nuovi alberi per proseguire nel nostro piccolo la lotta ai 
cambiamenti climatici e un benvenuto ai nuovi nati nel 
Comune, che sono il nostro futuro”.

PIÙ POSTI AUTO A CASTELVECCHIO
CASTELVECCHIO PASCOLI  - Dodici nuovi posti auto (di cui uno ri-
servato alle persone con disabilità) e due nuovi stalli destinati alle 
moto: sono questi i risultati ottenuti dall’intervento di ampliamento 
del parcheggio pubblico “Marianna Conti Marcucci” di Castelvecchio 
Pascoli, situato all’incrocio tra la strada provinciale SP7 (via Giovan-
ni Pascoli) e la strada comunale via dei Conti. Ad inaugurare il par-
cheggio la sindaca di Barga Caterina Campani assieme alla signora 
Maria Paola Pieroni, ex proprietaria del terreno che è stato concesso 
in esproprio bonario.   Tanti i cittadini di Castelvecchio presenti alla 
cerimonia e tra questi anche il governatore della Misericordia di Ca-
stelvecchio Pascoli, Daniele Pieroni oltre all’ex senatore Andrea Mar-
cucci, all’ex sindaco Marco Bonini ed al presidente della Fondazione 
Pascoli Alessandro Adami, tutti castelvecchiesi doc.

L’ampliamento del parcheggio, che si pone in continuità con quello 
già esistente realizzato nel 2005,  era  molto atteso, per risolvere un 
problema annoso della frazione: i residenti infatti spesso erano co-
stretti a parcheggiare lungo la strada in assenza di stalli disponibili.  

L’importo complessivo dei lavori, realizzati dalla ditta Bosi Pic-
chiotti Costruzioni S.r.l. è stato di 75mila euro, finanziato con risorse 
proprie dell’ente. 

BUONE NUOVE PER IL PALAZZETTO DELLO SPORT
BARGA- Palazzetto di Barga: buone nuove grazie ad un finanziamento della Fondazio-
ne Cassa di Risparmio di Lucca da 500mila euro. A dirlo è la sindaca di Barga, Cateri-
na Campani, dopo l'approvazione della variazione di bilancio di 420mila euro portata 
mercoledì 12 aprile in consiglio comunale. Una variazione che consente all'amministra-
zione barghigiana di portare avanti l'opera che rappresenterà un punto di riferimento 
strategico per lo sport del territorio e dell'intera Valle del Serchio.

"L'iter del palazzetto è stato accidentato da una serie di situazioni complesse che si sono 
succedute e che abbiamo dovuto gestire e risolvere volta  - spiega la sindaca. “Grazie al 
grande lavoro degli uffici siamo comunque riusciti ad andare avanti e a trovare una solu-
zione per le complicazioni che si sono presentate soprattutto in merito alla copertura. Con la 
variazione di ieri sera e i residui dell'appalto precedente andiamo quindi a sostenere finan-
ziariamente i prossimi passi di realizzazione della struttura, a partire proprio dalla copertura 
del palazzetto, che è l'unica parte oggi mancante per avere terminato l'edificio. L'aumento 
dei prezzi di quest'ultimo periodo ha comportato la necessità di reperire nuove risorse . Per 
questo motivo ci siamo subito attivati attraverso bandi: dalla Fondazione Cassa di Risparmio 
di Lucca abbiamo già avuto risposte e la bella notizia è che arriveranno ulteriori 500mila 
euro, per i quali ringrazio il presidente Marcello Bertocchini per la sensibilità e la disponibi-
lità dimostrate".

"La soluzione che abbiamo trovato - continua Campani - ci consentirà di non perdere 
tempo e di andare avanti spediti con i lavori. Con la copertura potremmo considerare finita 
la struttura del palazzetto: a quel punto potremo procedere con il secondo lotto dei lavori 
riguardanti rifiniture e attrezzature. Un palazzetto nuovo, moderno, funzionale, capiente è 
ciò che Barga attende da tempo. Per questo motivo ci siamo attivati su tutti i fronti possibili, 
lontani dalle polemiche e sempre lavorando a testa bassa, per arrivare alle soluzioni che oggi 
possiamo presentare con l'obiettivo di inaugurare la struttura nei primi mesi del 2024”.
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VISITATORI ILLUSTRI

BARGA - Visitatori illustri sabato 1 aprile a Barga dove insieme ad un 
gruppo dell’associazione Filippo Corridoni di Parma è arrivata la ni-
pote di Garibaldi, Costanza Garibaldi.

Nella mattinata, accompagnata dalla Sindaca Caterina Campani e 
dal prof. Umberto Sereni hanno incontrato Leonardo Mordini per una 
visita alla casa museo di Antonio Mordini che fu prodittatore di Gari-
baldi in Sicilia. Poi un saluto istituzionale in comune. 

Nel pomeriggio si è tenuta a Casa Pascoli la  visita del Circolo cul-
turale Filippo Corridoni di Parma, accompagnati dal prof. Umberto 
Sereni. Insieme ai visitatori si trovava appunto anche Costanza Gari-
baldi, pronipote dell’eroe risorgimentale. Il gruppo ha potuto apprez-
zare gli ambienti della casa e il giardino, accompagnato dal presidente 
della Fondazione Pascoli Alessandro Adami e da Sara Moscardini.

L’ANGOLO DEGLI AAAS

Dal “fare a miccino” all’usa e get-
ta. Dal sacrificio del bisogno al ri-

morso per lo spreco. 
Nei lontani anni Cinquanta del 

dopoguerra, nelle famiglie non si 
sprecava nulla. In quel periodo, spe-
cialmente nei paesi della Valle del 
Serchio, la maggior 
parte erano con-
tadini ed avevano 
un pezzo di terra 
da coltivare o come 
padroni, o in affitto, 
o come mezzadri. Le 
famiglie erano per 
lo più numerose e 
come diceva Paolo 
Cresci: “Si mangiava 
se si vangava”, per-
ciò lo spreco era un 
vizio per pochi.

I vestiti passa-
vano dal figlio più 
grande a quello più 
piccolo, come suc-
cedeva del resto per 
le scarpe. “Mi ricor-
do di aver portato un paio di scarponcini del mio fratello più grande con i 
chiodi sotto: quando camminavo facevano tanto rumore ma non si consu-
mavano!” (Francesco S.) 

I calzini bucati e i maglioni venivano rammendati o sfatti per recu-
perarne la lana, l’ombrellaio riparava gli ombrelli, lo stagnino le pen-
tole, il calzolaio le scarpe.

Naturalmente, chi aveva la terra aveva anche le bestie; perciò, gli 
avanzi del cibo andavano a loro. Niente raccolta dell’umido.

Una cosa molto in uso in quel periodo era la carta gialla che sarà so-
stituita dalle confezioni sovrabbondanti di oggi. Veniva riutilizzata in 
vari modi: per accendere il fuoco, per cuocere l’impasto della salsiccia 
sotto la cenere e anche, stropicciata, come carta igienica. Era riusata 
anche per scopi più “nobili” di questo: alla casa di Giovanni Pascoli, a 
Castelvecchio, ce n’è ancora testimonianza; ritagli di carta gialla della 
spesa con appunti di poesie, un po’ come fogli per la brutta copia.

Il riuso e il riciclaggio era una virtù diffusa, poi nell’era attuale, 
quella dell’usa e getta ci hanno detto che il riciclo era una meta eco-
logica, e non una meta smarrita da ritrovare! Oggi riciclare è una in-
combenza che paghiamo salatamente, in salute e in danaro.

In alto, il gruppo in visita a Casa Pascoli
Sotto, Costanza Garibaldi a Casa Mordini

Carta gialla “riciclata” a Casa Pascoli
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GRAZIE ALLA COMUNITÀ DI BARGA
LUTSK (UCRAINA) - 
“Torial?noyi hromady”. Pa-
role di sincera gratitudine 
rivolte alla Caritas di Barga  
e ai premurosi cittadini di 
questa città storica per l'aiu-
to e il sostegno delle perso-
ne che sono arrivate dall'est 
dell'Ucraina nella nostra 
città di Lutsk, che si trova 
nell'ovest dell'Ucraina. Sia-
mo tutti uniti da una forte 
convinzione nella vittoria e 
in una Ucraina libera.”

Lo dice, a nome della sua 
gente, Liudmyla Korotaieva, 
una signora che lavora a Bar-
ga e che ha voluto esprimere 
l’apprezzamento della sua 
comunità per gli aiuti che qualche settimana fa sono partiti alla volta 
di Lutsk dalla zona di Barga, raccolti dalla Caritas di Barga ed anche 
dalla parrocchia di San Pietro in Campo.

Presso il centro territoriale di servizio sociale della città di Lutsk 
sono arrivati dalla nostra zona beni di prima necessità, coperte, ali-
menti a lunga conservazione, candele e tanto altro.

Liudmyla ringrazia tutti coloro che hanno contribuito ad aiutare la 
popolazione ucraina

MARRONI È IL PRESIDENTE DELLA PRO LOCO
BARGA - La 
Pro Loco Barga 
ha il suo pre-
sidente e non 
poteva che es-
sere Andrea 
Marroni (noto 
come Palli-
no) che alle 
elezioni per 
il rinnovo del 
consiglio di-
rettivo aveva 
ottenuto tan-
tissimi voti.

Sarà lui a 
guidare per 
i prossimi anni l’associazione  il cui direttivo che si caratterizza per 
la presenza di figure storiche, che vantano già una lunga esperienza 
nella gestione della Pro Loco, e neoeletti, in maggior parte giovani. 
Auspicio di continuità e di nuovo entusiasmo per le attività di questa 
associazione.

Oltre alla carica di presidente sono state assegnate anche le altre 
cariche del consiglio, cercando, fa sapere la Pro Loco, di valorizza-
re tutti i consiglieri assegnando loro il compito di farsi portavoce 
dell’ente con le altre realtà del tessuto associativo del comune.

Ecco tutti gli incarichi: Andrea Marroni – Presidente; Piera Ca-
stelvecchi – Vice presidente con l’incarico ai rapporti con il mondo 
scolastico e culturale; Arianna Giannasi – Tesoriera; Emma Biagioni 
– Segretaria e incaricata alla ricerca di contributi, affiancata in questo 
compito da Alessandra Orsi.

Per tutti gli altri, ovvero Michela Pierantoni, Stefano Cavani, Davi-
de Togneri e Davide Nesi, il compito di curare il sito e le pagine social 
dell’ente, oltre a continuare o riallacciare i rapporti con le varie asso-
ciazioni.

Obiettivo della nuova Proloco, occuparsi, in collaborazione con 
l’Amministrazione comunale, della programmazione delle attività 
turistiche e culturali del territorio, della gestione della calendarizza-
zione degli eventi, collaborando con associazioni e comitati, offrendo 
loro in caso di bisogno, il necessario aiuto organizzativo e burocrati-
co. Il tutto sviluppando e curando la crescita dei maggiori eventi oggi 
presenti nel Capoluogo e nelle frazioni, ai quali aggiungerne di nuovi, 
da “ripescare” anche dai vecchi ricordi del passato.

Insomma, un programma sostanzioso che il nuovo direttivo capi-
tanato da Marroni, si prefigge fortemente di raggiungere grazie ad un 
gruppo dimostratosi fin da subito coeso.

UN “DIFFERENTI” DA TUTTO ESAURITO
BARGA - Nove serate, un’ottima risposta da parte del pubblico - 
circa 2400 spettatori in totale: la stagione teatrale del Teatro dei 
Differenti di Barga si è chiusa in marzo nel segno del successo. 

Realizzata dall’amministrazione comunale con la collaborazione 
della Fondazione Toscana Spettacolo, ha portato a Barga nomi im-
portanti dello spettacolo, del cinema e della tv, da: Elio Germano, a 
Sabina Guzzanti e così via. Riuscito anche l’esperimento di“Eventi 
Differenti”, il ciclo di incontri che, in occasione di alcuni spettacoli, 
ha coinvolto gli attori in una chiacchierata pre-evento, così da av-
vicinare ancora di più il pubblico al teatro.

“Ora siamo già al lavoro - commenta la sindaca Caterina Cam-
pani - per strutturare il cartellone della prossima stagione. In queste 
settimane renderemo invece noto il calendario di eventi della primavera 
e dell’estate barghigiana: saranno tantissimi gli appuntamenti, tutti di 
grande qualità e ci saranno delle novità davvero importanti”. 

Il nuovo direttivo della Pro Loco Barga
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BARGA - Con una numerosa presenza di cittadini si è svolta il 30 mar-
zo alla sala Colombo la prima assemblea ordinaria dell’ASBUC, dopo 
l’elezione del nuovo comitato direttivo  presieduto da Omero Togneri. 
All’ordine del giorno l’approvazione del bilancio consuntivo 2022, ma 
soprattutto l’approvazione del bilancio di previsione 2023; bilancio la 
cui voce di spesa più importante sarà l’accantonamento della somma 
utile al riscatto del rifugio Marchetti (una volta che saranno definiti 
tutti i contenziosi legali in corso); la voce più importante in entrata  è 
prevista dagli incassi per la vendita dei tagli boschivi sia sul versante 
barghigiano che sul quello emiliano e dalle autorizzazioni per la rac-
colta dei funghi. Nel 2023 ASBUC conta di incassare anche 10 mila euro 
dalla cessione dei crediti di carbonio e 60 mila dal taglio boschivo sui 
territori del versante toscano. Dalle autorizzazioni per la raccolta dei 
funghi si prevede invece un incasso di 24 mila euro.

Tra le spese in programma anche 3 mila euro per l’installazione di 
una colonnina di ricarica per le mountain bike elettriche presso il ri-
fugio Santi della Vetricia.

Tra i punti all’ordine del giorno anche la presentazione del nuo-
vo regolamento per l’utilizzo del rifugio Bertagni al Lago Santo e del 
nuovo regolamento per la raccolta dei prodotti del sottobosco e per 
la disciplina del transito sulle strade interessate dai beni di uso civico 
gestiti da ASBUC.

Proprio sul punto del rifugio Bertagni si è acceso il dibattito circa le 
novità apportate al regolamento che era stato già modificato nel feb-
braio 2022. Il nuovo lega la tariffa relativa a parametri più oggettivi e 
variabili rispetto ad un canone precedente più lineare che andava da 
60 a 200 euro per l’utilizzo, ma per l’assemblea il nuovo regolamento 
prevedeva tariffe troppo care. Alla fine si è arrivati all’approvazione 
del punto riducendo però di venti euro il canone per i residenti, sia per 
il periodo invernale che per quello estivo e con l’aumento del canone 
nel periodo delle principali festività. Per quanto riguarda il regola-
mento dei funghi non ci sono stati invece ritocchi alle tariffe. 

Alla fine, alla voce varie ed eventuali, il consigliere Marcello Ber-
nardini ha illustrato anche la situazione del Rifugio Marchetti al Lago 
Santo, chiuso ormai da anni e per il quale sono in atto due procedi-
menti legali con l’ex gestore.

Il 6 aprile era in programma  l’ultima udienza della Corte di Cassa-
zione per il ricorso presentato dall’ex gestore del rifugio circa la le-
gittimità di ASBUC ad operare ed anche per la forma di sfratto che è 
stata operata nei suoi confronti. Dopo l’udienza, a cui si arrivava con 
la procura generale che si è espressa a favore di ASBUC, ha spiegato 
Moscardini, non ci sono ulteriori passaggi in questo contenzioso ed 
entro 45 giorni è attesa la sentenza definitiva della Cassazione. Una 
sentenza attesa anche perché legata a filo doppio all’altro conten-
zioso aperto che è quello della determinazione del riscatto del rifugio 
Marchetti.

Moscardini ha approfondito anche il tema della cessione dei crediti 
di carbonio. Anche ASBUC porterà avanti tutto l’iter per arrivare ad 
avere una certificazione ambientale delle foreste barghigiane;  per il 
riconoscimento di crediti di carbonio per i 542 ettari di foreste del de-
manio civico di Barga insistenti sul territorio emiliano. Ci sarà dunque 
la possibilità di cedere i crediti al Parco Appennino Tosco Emiliano 
da rivendere alle aziende per il contrasto ai cambiamenti climatici. Si 
prevede appunto di incassare un ricavato annuo di 10 mila euro.

RIPRESA L’ATTIVITÀ RADIOLOGICA ED ECOGRAFICA PER PAZIENTI ESTERNI  A BARGA
BARGA - Dal 15 marzo è ripresa all’ospedale 
di Barga l’attività radiologica ed ecografica 
per pazienti esterni alle strutture ospedalie-
re, che in pratica dal periodo del lockdown era 
stata sospesa. Una buona notizia che secondo 
lo stesso ente  conferma la volontà dell’ASL 
Toscana nord ovest di assicurare servizi ade-
guati ai cittadini della Valle,   nonostante le 
difficoltà a reperire personale, soprattutto 
per certe specialità come la Radiologia.

“Grazie agli ultimi concorsi regionali – spie-
ga il direttore della Radiologia di Lucca e Valle 

del Serchio Laura Bassani– abbiamo 4 profes-
sionisti in più, che ci permettono di iniziare a ri-
pristinare l’attività come in era pre-Covid, con 
un minor affanno nella copertura dei turni. Tra 
l’altro, grazie ai fondi del PNRR, avremo presto a 
disposizione un nuovo apparecchio radiologico 
con tecnologia avanzata digitale che permette-
rà di effettuare tutti i tipi di radiografie con alta 
qualità e con ottimizzazione della dose radiante 
per tutti i tipi di pazienti e per qualsiasi età.  Ciò 
consentirà quindi di migliorare la qualità delle 
prestazioni radiologiche in Valle del Serchio”.

“Esprimo soddisfazione –   evidenzia in-
vece Caterina Campani, sindaco di Barga e 
presidente della Conferenza dei sindaci del-
la Valle del Serchio – per la riattivazione di un 
servizio di cui beneficia tutta la comunità. Sulla 
questione mi ero confrontata a più riprese con 
la direzione aziendale e anche direttamente con 
la dottoressa Bassani, che ringrazio per aver ri-
spettato l’impegno che aveva preso per ripartire 
con le attività appena ci fosse stato il personale 
necessario per farlo, dopo la sospensione legata 
all’emergenza pandemica”.

ASBUC BARGA. ECCO LE PRIME INIZIATIVE
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In ricordo 
di Maria Renucci

Il 18 Marzo 2023 la 
comunità di Ca-

stelvecchio Pascoli 
ha perso una sua fi-
gura distintiva e ca-
ratteristica: “la Ma-
ria della Primetta”.

Maria era  nata 
a Barga il 13 aprile 
1938 ed è vissuta a 
Castelvecchio Pa-
scoli; prima proprio 
nel cuore della bor-
gata e poi, una volta 
sposata con Giuseppe Rossi, andando ad abitare appe-
na fuori dal paese su una collinetta dalla quale poteva 
sempre ammirare il “Suo Castelvecchio“.

Fin da bambina ha sempre vissuto in pieno e con de-
dizione tutte le attività della comunità intrattenendo 
relazioni con tutti e facendosi apprezzare da tutti per il 
suo spirito sempre pronto all’iniziativa e per la sua ge-
nerosità. E a distanza di anni non perdeva mai occasio-
ne per ricordare alle figlie o ai nipoti gli innumerevoli 
aneddoti legati alla vita di paese e tutti quegli aspetti 
della vita di comunità che sono stati tralasciati e che le 
generazioni successive non hanno mai conosciuto.

Purtroppo gli ultimi 20 anni della sua vita non le sono 
stati facili per le condizioni di salute e per le difficoltà 
di deambulazione che la limitavano negli spostamen-
ti. Ma era una persona che non si faceva fermare tanto 
facilmente, la sua mente e i suoi pensieri erano sempre 
rivolti per niente a compiangersi, ma quanto invece a 
evadere dalla sua situazione di difficolta. E quindi ogni 
occasione era buona per farsi accompagnare in paese 
anche solo per poter salutare e parlare con chiunque 
incontrasse, finendo poi immancabilmente per invita-
re ogni persona incontrata ad  andarla a trovare

Maria ha sempre amato tutti ed è sempre stata ama-
ta da tutti; ne sono state testimoni le innumerevoli 
persone che l’hanno visitata e poi accompagnata du-
rante i funerali.

Quando le sue condizioni di salute sono peggiorate, 
e quando le sue giornate erano estremamente difficili, 
non si è mai lasciata andare a momenti di sconforto e 
anzi è stata lei che con la sua semplicità e pacatezza ha 
aiutato chi la assisteva a non mollare.

Quindi vogliamo ricordarcela così: forte, generosa, 
entusiasta della vita, sorridente e sempre pronta a ve-
dere in ogni situazione solo il buono e oggi siamo sicuri, 
che anche da lassù, continuerà a seguirci e ad amarci.

Le figlie, i nipoti e i generi

Il Giornale di Barga invia alla famiglia ed ai parenti tutti le 
sue più affettuose condoglianze.

Nel tuo ricordo

Ciao Vanessa ,
La tua scomparsa avvenuta troppo presto ci 

ha lasciato tutti in un profondo dolore.
Non sembra vero che non ci sei più; la casa è 

più vuota senza di te. È da sei anni che lottavi con 
grande forza e coraggio contro la malattia, che 
avevi anche dominato per un periodo… sembrava 
quasi che tu fossi guarita, poi ad ottobre la rica-
duta, il peggioramento e il 2 marzo scorso te ne 
sei andata via dalla famiglia, dal tuo Giuseppe, 
dalle tue figlie Veronica e Valentina, dal tuo ni-
potino Iacopo a cui volevi tanto bene.

Eri una persona solare, generosa e buona; 
premurosa con la tua famiglia, a cui hai dedicato 
tanto amore. La tua passione più grande era la-
vorare all'uncinetto e a maglia e proprio per que-
sto, lo ricordiamo oggi a tutti con tanto piacere, 
eri stata chiamata a partecipare nel 2015 alla trasmissione "Mezzogiorno in fami-
glia" dove per ricordare i vecchi mestieri avevi appunto dimostrato la tua maestria.

In tanti ti hanno voluto bene e te lo hanno dimostrato con la grande partecipazio-
ne nel darti l'ultimo saluto. La piccola chiesina di Renaio era piena dentro e gremito 
era anche tutto il piazzale; sono venuti anche i tuoi amici del coro che ti hanno voluto 
ricordare cantando per te. Per te a cui  piaceva tanto cantare nel coro ed anche essere 
sempre presente alla messa.

Il tuo ricordo rimarrà sempre nei nostri cuori e ora ti vogliamo pensare lassù in-
sieme con i tuoi cari genitori e con la tua adorata nipote Sonia.

Nell’inviarti un bacio, vogliamo ringraziare tutte le persone che ci sono state vi-
cine e che ci hanno dato conforto.

Giuseppe, Veronica e Valentina

In ricordo di Vanessa

In ricordo dell’amica Vanessa, le componenti del coro di Montebono, Catagnana 
e Renaio, di cui anche lei faceva parte con tanta passione, avevano effettuato nei 

giorni della sua scomparsa una raccolta di denaro da destinare alla AIL (Associazio-
ne Italiana contro Leucemie, Linfomi e Mieloma). Insieme poi alle offerte raccolte 
per lo stesso scopo il giorno delle esequie, è  stata messa insieme la bella somma di 
quasi 600 euro prontamente devolute ad AIL, tramite la sezione di Pisa. Proprio in 
questo mese di aprile è arrivato il ringraziamento dell’associazione che esprime a 
tutti la sua gratitudine.

Comne da specifica richiesta della famiglia di Vanessa, AIL Pisa ha confermato 
che sarà felice di sostenere la ricerca sul mieloma multiplo, per  garantire risorse 
ai laboratori sperimentali e farmacologici con acquisto di materiale e assunzione di 
personale specializzato che ha in studio la malattia che purtroppo ha colpito anche 
la cara Vanessa Santi.

Barga
Il 1° aprile scorso è deceduta a 76 anni Marina Moriconi 
ved. Abrami. 

Lascia i figli, le figlie, le nuore, i nipoti ed i parenti 
tutti ai quali inviamo le nostre sentite condoglianze.

Tiglio
Il 2 aprile c.m è deceduta Carla Bonaccorsi ved. Agostini 
di anni 91. Lascia i figli Riccardo ed Enrica, la nuora, il 
genero, i nipoti, i pronipoti. 

A loro ed ai parenti tutti giungano le sentite condo-
glianze di tutta la redazione del giornale.

Vanessa Santi
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GLASGOW

Dalle co-
lonne di 

questo gior-
nale i figli 
con le loro 
famiglie ri-
cordano con 
i m m e n s o 
affetto la 
loro Anna-
maria Zar-
rillo, venuta 
a mancare il 
10 febbraio 
u.s.

Era la vedova del compianto  Roberto To-
gneri, originario della nostra montagna dalla  
quale proveniva dalla zona di Carpinecchio.

Annamaria era nata invece a Riccigliano 
(SA) il 12 maggio 1941.

Era però molto legata anche a Barga grazie 
all’amore per questa terra che le aveva tra-
smesso il marito.

Abitava a Glasgow in Scozia dove ha vissu-
to la sua vita dedicandosi in tutto e per tutto 
alla sua famiglia.

I suoi funerali si sono svolti in Scozia, ma 
Annamaria riposa ora a Barga dove è stata 
tumulata al cimitero di Sigliari il 14 marzo 
scorso.

I figli Marzia, Alessandro, Marco e Amand 
con le loro famiglie, i nipoti Cara, Luca, Car-
lo, Ricardo, Marco, Nico, Rocco, Lucca, Renzo 
e Rico e la pronipote Marley, nell’approssi-
marsi del terzo trigesimo della sua morte che 
ricorrerà il 10 maggio, la ricordano a tutti co-
loro che l’hanno conosciuta e le hanno voluto 
bene.

Si unisce Il Giornale di Barga che invia ai 
figli ed a tutti i parenti le sue sentite condo-
glianze.

La scomparsa di un caro amico

Con profonda tristezza ripor-
to della scomparsa di un caro 

amico. Nostro, di questo giorna-
le, ma soprattutto amico di Barga. 
Se n’è andato giovedì 23 marzo a 
Roma, il prof. Stefano Borsi. Aveva 
solo 67 anni.

Storico dell’arte, insegnava sto-
ria dell’architettura presso la Fa-
coltà di Architettura della Seconda 
Università degli studi di Napoli, ad 
Aversa. È stato autore di oltre un 
centinaio di studi, prevalentemen-
te incentrati su temi e problemi 
della cultura artistica e architetto-
nica del Rinascimento, tra cui studi su Masaccio, Paolo Uccello, Leon Battista Alberti, Giu-
liano da Sangallo, Bramante e Leonardo. Per quanto riguarda Barga, da ricordare il notevole 
contributo che ha portato allo studio del culto di San Cristoforo ed alla storia di Barga con tre 
importanti pubblicazioni: “Le origini di Barga e il culto di San Cristoforo” del 2009, “Storia di 
san Cristoforo. Origine e diffusione di un culto tra mito e realtà” del 2017 ed infine, del 2022, 
“Da centro a periferia: la trasformazione urbana di Barga dopo il passaggio a Firenze”.

Il prof. Borsi  era nato a Lucca nel 1956, ma è stato a tutti gli effetti, nonostante vivesse a 
Roma e lavorasse a Napoli, un barghigiano profondamente attaccato a questa terra, alla sua 
gente ed alla sua storia. La madre, Marta Cola, è di Barga e Barga è stata sempre nel suo cuore 
tanto da passarci ogni momento di vacanza o di pausa dal lavoro, nella sua casa al Cancellone.

Una persona dalla grande cultura, che sfociava dai temi a lui più consoni di storia e architet-
tura, fino all’arte, ma  anche che sapeva che cos’era la vita in generale. A Barga, nella sua vita 
culturale, è stato una presenza costante e qualificante. Sempre in grado di regalare al pubblico 
particolari spunti di riflessione ed anche elementi inediti o di grande valore.

Amava la vita e lo dimostrava ogni volta che veniva a Barga a trascorrere e a regalare ore 
piacevoli con i suoi amici di Barga vecchia; a gustare un buon bicchiere di vino; un buon piatto; 
a chiacchierare amabilmente e con una ironia particolarmente elegante che contraddistin-
gueva sempre il suo essere ed il suo fare.

Lascia la moglie Antonella, i figli Tommaso e Filippo, il fratello Luca, la mamma Marta a 
cui invio ancora una volta i sensi del mio più accorato cordoglio per la scomparsa di un caro 
amico di Barga.

Luca

Nel secondo anniversario 
della scomparsa di Rosa Anna Pieroni

26 aprile 2023

In occasione del secondo anniversario della 
morte la ricordano il marito e il figlio.

A quarant’anni 
dalla morte di Pietro Ercolini

6 marzo 1983

Quaranta anni senza il tuo sorriso, senza 
sentire la tua voce, senza poterti abbrac-

ciare. Nei nostri cuori è rimasto un vuoto im-
menso da quel giorno in cui ci hai lasciati. 

Il tempo passa, il dolore rimane. 
La famiglia Ercolini ti ricorda

In ricordo di Dario e Clara Lammari

Nel mese di aprile ricorre l'anniversario 
della scomparsa dei coniugi  Dario e Cla-

ra  Lammari. 
Li ricordano con tanto affetto per la loro 

bontà e generosità i loro cari.

Nell’ottavo anniversario
della scomparsa di Edda Borracchini

Il 20 aprile ricorreva l’ottavo  anniversario 
della scomparsa della cara Edda Borracchi-

ni vedova Puccini.
La figlia Maria Rita la ricorda con immuta-

to affetto e rimpianto a quanto conoscendola 
le vollero bene

Stefano Borsi Annamaria Zarillo ved. Togneri

Barga
Il giorno 9 marzo è venuta a mancare Mariola 
(Simonetta) Salvi ved. Carroll di anni 82. 

Al figlio ed ai parenti tutti siamo vicini ed 
inviamo le nostre affettuose condoglianze.

Barga
Anna Gonnella ved. Beneforti, di anni 87, è 
deceduta il 15 marzo u.s. 

Ai figli, alle nuore, ai nipoti ed ai parenti 
tutti le nostre sentite condoglianze.

Barga 
Fernanda Togneri ved. Pellegrini, di anni 

98, è venuta a mancare il 21 marzo scorso. 
Lascia il figlio, la figlia, la nuora, il genero, 
i nipoti. A loro ed ai parenti tutti le condo-
glianze della redazione.




